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ATA DA 11ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO 1 

AMBIENTAL DO CBH MPS DO ANO DE DOIS MIL E VINTE TRÊS, realizada 2 

no dia 11 de agosto de 2023 (sexta-feira), com o início às 14h25min e término 3 

às 15h12min por videoconferência, com a seguinte ordem do dia: 1. Abertura; 4 

2. Leitura do expediente (correspondências recebidas, justificações de 5 

ausências e síntese de propostas encaminhadas até o início da sessão); 3. 6 

Aprovação da ata de reunião do dia 14/07/2023; 4. Reflexão a partir do que 7 

foi a roda de diálogo sobre plano de educação ambiental ocorrida no X 8 

ECOB/RJ 2022; 5. Drive CTEA CBH-MPS; 6. Comunicações e avisos; 7. 9 

Encerramento.  Item 1. Abertura: No início da reunião, o coordenador André 10 

Luiz Moreira (SOBEU-UBM), saudou calorosamente os participantes, desejando 11 

a todos uma boa tarde, e enfatizou a relevância da discussão que seria realizada 12 

durante o encontro. Logo depois, deu-se continuidade com a leitura do 13 

expediente. Item 2. Leitura do expediente (correspondência recebida, 14 

justificações de ausências e síntese de propostas encaminhadas até o 15 

início da sessão); Foi comunicado que até o momento não haviam sido 16 

recebidas correspondências, justificativas de ausência ou propostas. Item 3. 17 

Aprovação da ata de reunião do dia 14/07/2023; A ata referente à reunião 18 

realizada em 14/07/2023 foi aprovada sem registro de contribuições ou objeções. 19 

Item 4. Reflexão a partir do que foi a roda de diálogo sobre plano de 20 

educação ambiental ocorrida no X ECOB/RJ 2022; Na sequência da reflexão 21 

originada a partir da roda de diálogo acerca do plano de educação ambiental 22 

durante o X ECOB/RJ 2022, foram compartilhadas diversas contribuições. 23 

Marina Mendonça (AGEVAP) apresentou de forma concisa o plano de trabalho 24 

em desenvolvimento pelo CEIVAP, intitulado "Plano e Programa de Educação 25 

Ambiental da Bacia do Rio Paraíba do Sul – PPEA". Ela ressaltou que este 26 

documento tem como finalidade estabelecer estratégias para promover e 27 

disseminar os projetos e ações das bacias hidrográficas. Vera Lúcia Teixeira 28 

(SAAEBM) destacou o engajamento significativo dos comitês na Oficina de 29 

elaboração do Plano de Ação Nacional do Paraíba do Sul (PAN Paraíba do Sul) 30 

para espécies aquáticas ameaçadas. Além disso, enfatizou a necessidade de 31 

complementaridade entre o plano do Comitê e o do CEIVAP. Ela parabenizou a 32 

iniciativa do Comitê em relação à elaboração do Plano de Educação Ambiental 33 

do CBH-MPS. João Siqueira (CBHBPSI) ressaltou a importância do 34 
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comprometimento na busca pela implementação das ações de educação 35 

ambiental. Ele mencionou o desenvolvimento do plano pelo Comitê Baixo 36 

Paraíba do Sul e Itabapoana e se colocou à disposição para participar e 37 

contribuir nas discussões da câmara técnica do Médio Paraíba do Sul. André 38 

Luiz Moreira, em nome do Comitê, expressou disponibilidade para apoiar na 39 

elaboração do plano do CBH-BPSI, ressaltando a ideia de integração para 40 

fortalecer as ações de educação ambiental. Eduardo Rodrigues (CEIVAP) 41 

também se colocou à disposição para compartilhar informações e propostas 42 

sobre o PPEA CEIVAP em futuros debates. Além disso, Eduardo salientou duas 43 

frentes de atuação: a produção de material didático para promover a gestão de 44 

recursos hídricos e a promoção das ações. Ele mencionou também uma futura 45 

proposta do Comitê relacionada ao enquadramento de corpos d'água em classes 46 

de uso preponderantes. Então, André Luiz (SOBEU-UBM) sugeriu a criação de 47 

um espaço colaborativo para os comitês afluentes contribuírem com estratégias 48 

eficazes quando o CEIVAP estiver trabalhando em seu plano de comunicação. 49 

Por fim, diante da ausência da professora Jacqueline Guerreiro (REARJ) para 50 

apresentar o item, foi solicitada a retomada da discussão "Reflexão a partir do 51 

que foi a roda de diálogo sobre plano de educação ambiental ocorrida no X 52 

ECOB/RJ 2022" em momento posterior, e a discussão foi encerrada. Item 5. 53 

Drive CTEA CBH-MPS; Tamires Souza (AGEVAP) recapitulou aos presentes a 54 

existência do repositório digital da CTEA destinado a arquivar os documentos 55 

produzidos pelo grupo, contendo contribuições e reflexões pertinentes ao plano 56 

de educação ambiental do CEIVAP. Sendo assim, sem necessidade de 57 

acréscimos adicionais, a discussão avançou para o próximo ponto da pauta. Item 58 

6. Comunicações e avisos; Não houve qualquer manifestação a ser registrada 59 

neste ponto da reunião. Item 7. Encerramento. Após a conclusão dos assuntos 60 

elencados na pauta e não havendo mais temas a serem tratados, o Coordenador 61 

André Luiz Moreira (UBM) deu por encerrada a reunião. A presente ata foi 62 

redigida por mim, Amanda Borges, Estagiária Administrativa, e, após a devida 63 

aprovação, foi assinada pelo Coordenador. 64 

 65 

 66 

Volta Redonda, 11 de agosto de 2023 67 
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 69 

 70 

André Luiz Moreira 71 

Coordenador 72 

 73 

 74 

Encaminhamentos: 1) Pautar novamente: Reflexão a partir do que foi a roda de 75 

diálogo sobre plano de educação ambiental ocorrida no X ECOB/RJ 2022 76 

(Apresentação de Jacqueline Guerreiro - REARJ). 77 

 78 

Lista de Presença: 79 

 80 

Membros representantes do Poder Públicos: Claudio Ribeiro (Fiperj); Nicole 81 

Aparecida Martins (P.M. Vassouras); 82 

Membros representantes dos Usuários: Thiago Guedes (Águas das  83 

Agulhas Negras S.A); 84 

Membros representantes da Sociedade Civil: André Luiz Moreira (SOBEU-85 

UBM) e Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ); 86 

Membros convidados: Nilza Macario (Associação Educacional Dom Bosco - 87 

AEDB), Jane Soares (SAAE-VR) e Denise Rodrigues (UERJ);  88 

Convidados: Vera Lúcia Teixeira (SAAEBM); Marina Mendonça (AGEVAP); 89 

Eduardo Rodrigues (CEIVAP); Aline Alvarenga (AGEVAP); João Siqueira e José 90 

Armando Barreto (CBHBPSI); 91 

Ausência Justificada: - 92 

Lista de presença de equipe: Tamires Souza e Roberta Abreu (AGEVAP). 93 


